

El Eco de Navarra

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
 Para Pamplona: Un mes, 1'25 Pts.; tri-
 mestre, 3'50; semestre, 6'75; año, 12'50.
 Para de Pamplona: Trimestre, 4 pe-
 setas; semestre, 7'50; año, 14.
 Extranjero: Trimestre, 15; semestre, 25
 El pago será adelantado

PRECIOS DE INSERCIÓN
 Anuncios en primera plana 1' y 1/2
 Anuncios oficiales en segunda
 plana, 0'50; reclamos, 0'25; anu-
 nciante en tercera plana, 0'15; anu-
 nciante cuarta plana, 0'07 línea sencilla.
 Esquelas y mortuorias, según nuestro uso

La devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital, indica que continúa el abono.

Diario independiente * Dos ediciones
 NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Edición, Administración e Imprenta: Paseo de Valencia, 30 y calle de San Gregorio, 25, bajos.

LA PROPAGANDA RELIGIOSA

No se concibe la existencia del hombre en el mundo sin que se preocupe hondamente de sus destinos eternos, porque cuando comprende lo fugaz del mundo y la sed de la inmortalidad, no puede encontrar esa sed misteriosa sino en el manantial purísimo de la Fé. Es preciso creer para vivir en calma; es preciso esperar para aspirar noblemente al alma; es preciso amar, pero con afectos generosos, desinteresados y heroicos para ser dignos del porvenir que nos aguarda en ese más allá del punto oscuro de la muerte, que sería la desesperación humana si Dios, en su bondad infinita no nos hubiesen descubierto horizontes de luz celestial con los milagros de su omnipotencia; milagros que desconocen la impiedad, que resiste tenazmente la soberbia, y que desdeña la frivolidad humana cuando se empeña en no ver las cosas más que por la superficie, en admirarse de los prodigios de la naturaleza y no elevarse a su autor para admirarlo y adorarlo. Convergamos en que el hombre es un ser eminentemente religioso; porque sin relaciones entre la tierra en que vive y el cielo que aspira por una fuerza irresistible, solo se concebiría la existencia humana como la obra más absurda de la Omnipotencia, que haciendo una monstruosa excepción en el orden de lo creado, negase satisfacciones a las aspiraciones más legítimas y ardientes, como son las religiosas. Y convergamos también en que la religión es la suprema ventura, porque quien espera y ama, encuentra consuelos en todas las situaciones de la vida, soportando las contrariedades con la fé, sobreponiéndose al dolor del presente esperando la dicha venidera; y suavizando los rigores del infierno con el amor inefable de la caridad que nos hace sacrificarnos por el bien de nuestros semejantes. Comprendamos, pues, que una de las obras más meritorias será siempre propagar la Fé, no solo porque lleva la esperanza a los espíritus descreídos, sino porque al encontrar personas que creen en Dios, porque allí donde hay heridas profundas hay bálsamos eficaces para cicatrizarlas radicalmente. Cuando hablemos de religión procuremos no lastimar susceptibilidades, no ofender a nadie por sus errores, no creernos los rectos porque estemos en la plenitud de la fé, porque tengamos la ventura de creer en la tutela que Dios ejerce constantemente sobre los hombres y el mundo. Agradezcamos infinito ese don, esa gracia suprema y tremos hacer partícipes de ella a aquellos nuestros semejantes que no la disfrutan. Pero esa propaganda es por una parte muy delicada; y por otra muy sencilla; decir que todos los hombres de fé pueden ser por uno u otro procedimiento. No puede negarse que hay relaciones admirables entre la ciencia y la Fé; pero la ciencia que puede advertir es la de que el universo siempre una armonía admirable entre las necesidades del hombre y los medios de satisfacerlas, no es posible que sea tan adecuada la más interesante y capital del problema, que es la de encontrar medios para aplacar la sed de lo eterno y lo infinito. Bien: nada más lógico, dentro de esa armonía, hasta en el orden natural, que la revelación, que ese conjunto de enseñanzas que Dios y el hombre que, con una exactitud, se conocen y se adaptan al medio adecuado a su fin, pero que es luz divina que descorre el velo que cubre los secretos de la Providencia en el orden de la Creación.

Pero esa propaganda pueden hacerla los hombres consagrados a ministerios sagrados, con su palabra, con su saber y con su ejemplo; pueden hacerla los hombres que dedicados al estudio de los grandes problemas filosóficos, llegan a ver las sublimes armonías que existen entre la Ciencia y la Fé, y pueden hacerla los verdaderos cristianos con las obras heroicas de la caridad, que son las que ejercen mayor influencia para conquistar prosélitos. La ciencia inspira la mal llamada ciencia; la que conduce al excepcionismo, a la indiferencia y a la desesperación es el más grave de los errores porque niega lo que podemos llamar el dogma de las relaciones, suponiendo que no existe relación alguna entre la necesidad de creer y las verdades en que se ha de creer, entre la sed de lo infinito y el manantial de lo eterno, entre la tierra que nos devora y el cielo que nos conserva. Pues bien; los hombres que por su ministerio o por su ciencia están en condiciones de propagar la Fé, deben hacerlo en la forma más discreta, sin agravio para nadie, ni aun para sus más encorados adversarios; reconociendo que los errores religiosos no son siempre veniables por el propio individuo, y que en muchos y grandes extraviados no ha imperado en absoluto la voluntad del extraviado; de modo que hay que juzgar al prójimo con generoso amor, mejor dicho, con verdadera caridad; y así, y solo así se conquistan sus simpatías y su confianza; medios indispensables para popularizar toda doctrina. Las instituciones de la caridad son obra del Cristianismo, enseñando infaliblemente por la Iglesia; y esas instituciones han sido las grandes propagandistas del Evangelio. El ejemplo que ofrece una Sociedad católica, es la prueba más irrecusable de la divinidad de la religión que la informa y la sostiene. Y las virtudes cristianas son las que estimulan, atraen y cautivan. Pero no confundamos nunca las virtudes con los alardes hipócritas de quienes con un egoísmo cruel y siendo incapaces del amor supremo de la caridad, pretenden ejercer el monopolio religioso, y desprecian a los que no tienen la dicha de creer y esperar. Hay muchos que se creen cristianos y distan tanto del espíritu evangélico y lejos de ser propagandistas de la Fé, la ultrajan y la comprometen con sus actos. Por el contrario, el creyente de verdad, el que profesa con todo su corazón la Fé de Cristo, el que es incapaz de odiar al prójimo y menos capaz de sacrificarle por su amor; el que se sobrenaturaliza con sus virtudes, ese es uno de los grandes colaboradores en la gloriosa empresa de la propaganda religiosa.

JUAN CANCIO MENA.

De todas partes

Se encuentra en París el rey de los belgas.
 Telegrafan de Bougie con fecha del 16: «Ha ocurrido en este país un fenómeno por demás extraño durante una especie de ciclón que ha causado grandes destrozos.
 Los indígenas de Beni Ismael refieren un hecho inverosímil y al cual es preciso dar crédito porque lo afirman multitud de testigos. Cayó una verdadera lluvia de ratas y ratones, en cantidad tal que dejaron infestados los campos en un cuarto de hora que duró el fenómeno. Fueron encontrados algunos de estos animales en las puntas de los palos que forman las cercas de las huertas y jardines de las kabilas. Ignórase de dónde procedían estos roedores y el lugar donde fueron alcanzados por el ciclón para trasladarlos en tan grandes torbellinos para dejarlos luego caer sobre el territorio de los Beni-Ismael».

Parece que estos días últimos ha surgido una nueva dificultad de carácter diplomático entre Francia y Turquía. Habiéndose promovido uno de los conflictos tan frecuentes entre los monjes católicos y griegos en la iglesia del Santo Sepulcro de Jerusalén, el Sultan decidió que las citaciones de comparecencia relativas a los monjes italianos se hicieran por conducto del cónsul de Italia. Esto es una especie de reconocimiento oficial de un derecho de protectorado del gobierno italiano respecto de sus súbditos. El gobierno francés no podía consentir semejante innovación y el embajador francés, monsieur Constant, dirigió inmediatamente una enérgica protesta al Sultan, en la que se recuerdan las promesas hechas por la Sublime Puerta y la cláusula del tratado de Berlín que hace referencia a la cuestión del protectorado, y se citan varios precedentes, entre ellos uno del año pasado, en que el gobierno italiano se inclinó ante el protectorado francés, reconociendo que éste se extendía sobre los italianos y los franceses. En el ministerio de Negocios extranjeros no se cree que semejante conflicto esté llamado a adquirir grandes proporciones y se abra la convicción de que el gobierno italiano no insistirá, y en su virtud, será anulado el decreto del Sultan. Los delegados boers celebran estos días frecuentes conferencias para tratar de las negociaciones de paz. Se guarda respecto de ella gran reserva. En los centros oficiales se dice que sería imprudente aventurar opinión alguna. Sin embargo, la opinión general parece ser optimista.

La independencia económica

Las naciones modernas persiguen el ideal de la independencia económica, que en absoluto no puede existir, porque tanto valdría que en el mar existiese el flujo sin el reflujo, en la mecánica y en la política la acción independiente de la reacción y en la naturaleza, en general, la lucha por la vida. Pero, si la independencia absoluta en el orden económico es un mito, ¿cómo existe una independencia relativa, obtenido por medio del trabajo nacional mejorando los productos propios y asimilándose la industria algunos de los extranjeros. España es tributaria del extranjero en lo que atañe a muchos objetos de industria que podrían aquí ser fabricadas, y hasta importa de lejanas tierras productos naturales, que sino se cosechan en cantidad bastante en el suelo de la Península, no consiste en que el clima y la tierra a ello se opongan, la causa hay que buscarla en nuestra incuria. Ahí están, por ejemplo, los vinos de ciertas clases que nos hacen pagar tan caros los franceses y podríamos fabricar en España con los elementos vitícolas de que disponemos, y ahí están, también los numerosos cargamentos de trigo extranjero que todos los años compramos para suplir la deficiencia de nuestra producción, como si careciéramos de terreno insuficiente para el cultivo de tan importante gramínea. Pasa de 45 millones de pesetas, en oro, la cantidad que anualmente entrega España a otros países por compra de trigos; pues bien, hay en nuestra península grandes extensiones de terreno apto para este cultivo, cuyo terreno solo espera para convertirse en fuente de riqueza el esfuerzo del hombre; hay otra

porción de territorio dedicado a la siembra de trigo que rendiría doble y triple producto si se tratara científicamente su explotación. Somos tributarios del extranjero por productos que no sabemos elaborar o que producimos en cantidades inferiores al consumo, y por efecto de esta dependencia económica, pagamos otro tributo, más costoso aún; el de la emigración a Ultramar que hace descender nuestro censo de población, robándonos gran parte de la principal riqueza de un pueblo, que la constituyen sus habitantes. Si en alguna nación es necesaria la independencia económica es en España.

Profecía cumplida

De Viena telegrafan que la sociedad Meteorológica recuerda ahora que el profesor Hall había predicho, en el mes de Marzo, que ocurriría una gran catástrofe en el globo terráqueo, después del eclipse de luna del 23 de Abril. Aquella sociedad hace notar que el pronóstico ha tenido su confirmación en la catástrofe de la Martinica, en los terremotos sentidos en muchas comarcas y en los grandes frios que estamos sufriendo. No dudamos un momento de la seriedad del profesor Hall y de la Sociedad Meteorológica de Viena, y admitimos el que aquel sabio hiciera en Marzo una profecía ambigua, sobre posibles trastornos derivados del fenómeno astronómico citado. Pero, entendemos que hay algo de reclamo en el telegrama de Viena para la Sociedad Meteorológica y el profesor Hall, a quien convendría preguntar si antes de ahora no ha pronosticado otras cosas que no ocurrieron, pues, es muy frecuente entre astrónomos y meteorólogos predicar catástrofes y desgracias de las cuales se ríe el público, porque ya está todo el mundo en el secreto de que...

UNA EXPOSICION

La Diputación provincial de Zaragoza ha remitido a todas las demás de España la exposición dirigida a las Cortes pidiendo que se modifique el art. 7º del proyecto de ley presentado por el ministro de Hacienda al poder legislativo para que se liquide anualmente el importe de las asignaciones que las Diputaciones provinciales deben satisfacer al Estado por los gastos que originan las inspecciones de primera enseñanza, escuelas Normales de maestros y maestras, Institutos de segunda enseñanza y escuelas de Artes e Industrias, en los términos siguientes: «Los débitos resultantes por las atenciones de los servicios expresados en el artículo 1.º correspondientes a los años anteriores a la promulgación de esta ley, serán exigidos a las Diputaciones provinciales, previa la oportuna liquidación, en la forma que prescribe el mismo artículo». También se pide que el art. 6.º del mismo proyecto se adicione: «Los directores de Institutos y escuelas Normales de maestros y de maestras, así como los de las de Artes e Industrias y los inspectores de primera enseñanza de las provincias, presentarán a las respectivas Diputaciones, en los plazos y forma que determinan las leyes, porque se rijen estos organismos, los presupuestos de de cada uno de esos establecimientos, y a los efectos prevenidos en la de 29 de Agosto de 1882».

Y por último, que asimismo se dicte otra disposición legal en cuya virtud se declare que antes de llevar a cabo cualquiera reforma que acuse aumento en los gastos de Instrucción pública a cargo de las provincias, sean consultadas las Diputaciones, para que propongan su satisfacción en la forma menos onerosa a sus intereses. En el documento de referencia se exponen las razones por las que las Cortes deben acceder a lo solicitado.

POR TELÉFONO

LOTERIA

Madrid 20 (12 h. 30 m.)
 En el sorteo verificado hoy en Madrid han salido premiados los siguientes números:
 Con 140.000 pesetas
9.291.—Madrid.
 Con 60.000 pesetas
17.265.—Madrid.
 Con 30.000 pesetas
1.072.—Ciudad Real.
 Con 3.000 pesetas
 127.—22.—14.929.—952.—13.159.—8.979.—19.596.—12.813.—9.098.—4.930.—24.977.—28.454.—1.874.—3.970.—24.553.—7.173.—1.829.—2.694.—27.960.—13.057.—6.181.—27.032.
 Dos aproximaciones de 2.500 pesetas cada una, para los números anterior y posterior al del premio primero.
 Dos idem de 2.000 pesetas id. id., para los del premio segundo; y dos id. de 1.500 idem, idem, para los del premio tercero.—*Mencheta.*

Un donativo

La Diputación permanente de la grandeza de España para solemnizar la mayor edad de S. M. el Rey, ha entregado a la santa, pontificia y real hermandad del Refugio 39.000...

durante tres años consecutivos los baños de Archeda a cincuenta pobres y los de Trillo a otros cincuenta; se dará cincuenta socorros para lactancia, durante un año, a razón de 15 pesetas mensuales, y se distribuirán 500 pesetas entre los que hayan nacido el día 17 y reciban el bautismo.

Exposición minera

Ya hemos dicho que el Ayuntamiento de Burgos está organizando una Exposición provincial de Agricultura, que ha de celebrarse por las fiestas de San Pedro y San Pablo del corriente año. Aquel Ayuntamiento, ayudado por la Diputación provincial, desea dar gran relieve a la sección de Minería de dicha exposición, para que sean conocidos los minerales y los productos químicos de la provincia de Burgos, y al efecto, la Comisión especial encargada de dicha sección ha dirigido circulares a los propietarios de minas e industriales, excitándoles a que envíen productos naturales y fabricados, así metalúrgicos como de construcción, etc. Nos parece excelente la idea del Ayuntamiento de Burgos y digna de ser imitada por otras capitales, por ejemplo, Pamplona donde pudiera organizarse un concurso agrícola para las fiestas de San Fermín, en el año próximo, dando, también el lugar que le corresponde a la sección minera que tan importante es en Navarra, cuyo subsuelo es riquísimo en materias extractivas. Como este concurso había de beneficiar no solo a Pamplona sino a Navarra en ge...

pretendientes á una Miss

—Bah! no es más que un enemigo...—se dijo Dacres con un alemán significativo.
 El hombre en cuestión puso un pie en la primera grada de la escalera; Scone Dacres puso a la vez un pie en la última.
 Aquel se detuvo para escuchar, para reflexionar. Dacres se recogió sobre sí mismo, dispuesto a saltar sobre él.
 Pero como el desconocido vacilaba, la impaciencia dominó a nuestro héroe Scone Dacres.
 —¡Subid, pues, con todos los diablos!—exclamó—quien quiera que seais amigo ó bandido.
 El hombre subió rápidamente. Dacres bajó con la misma ligereza, produciéndose este doble movimiento un choque en medio de la escalera. Entonces Dacres dejó escapar un grito de alegría.
 —¡Venid, señoras; venid!... ¡Es un amigo!
 Y arrastrando al recién venido, hallóse en breve con él en el vestíbulo.
 El desconocido, a quien había reconocido, era un personaje alto, flaco, amarillito, de cabellos espesos y largos, vestido con un levitón raído y aquella eterna corbata blanca que nunca llegaba a ennegrecerse ni a blanquearse por completo.
 Era, en efecto, como ya habré adivinado...

la perspicacia del lector, el reverendo Saul Tozer, siempre el mismo, aunque un tanto superior con la adversa fortuna.
 —Dios—dijo a Scone Dacres con acento de predicador—me ha inspirado la idea de penetrar aquí... Es preciso huir delante del amahecha, pues puede volver.
 —¡Pronto, pronto señoras!—gritó Dacres volviéndose, en tanto que con su mano vigorosa estrechaba la del reverendo.
 Kitty y Minnie bajaron rápidamente.
 —¡Toda va bien!—dijo Tozer. Huyamos como la familia de Loth, sin mirar tras de nosotros. Yo me encargo de una de estas damas, conducid a la otra.
 —¡Muy bien!—repuso Dacres.
 —¡Perfectamente.
 Dacres, tembloroso de impaciencia, de orgullo y alegría, cogió la mano de Mad. Willoughby.
 —¡Pero, gy Minnie?—preguntó Kitty alarmada.
 —El reverendo responde de ella... ¿No es así?
 —¡Siento en mi la fuerza de los elegidos!—dijo Tozer.
 —¡Teneis una pistola?—replicó Dacres.
 —No... ¿para qué? puesto que la espada del angel...
 —¡El angel?... ¡Ah! le teneis... lleváosle pronto!—repuso Scone Dacres con una animación de que no se creía capaz.
 Tozer cogió en su mano fría y sólida la manita delicada de Minnie. No se podía ver a Kitty y Minnie, turbada, no respondió.
 Dacres, sin duda para ir más de prisa,

tomó a Mad. Willoughby en sus brazos, como hubiera hecho con un niño, y corriendo hacia la ribera, penetró en el bosque por el camino que él mismo había indicado.
 —¡Ponedme en tierra, dejadme andar!—le suplicaba Kitty.
 —¡No, no; todavía no!... Nos siguen y vos no podríais ir bantante de prisa. Sería necesario entablar una lucha... y esto sería nuestra común pérdida.
 —¡Pero hemos perdido a Minnie.
 —¡No, no... ese pastor es fuerte. Tiene buen p. so y yo creo que nos ha precedido... sin duda ha llegado a la colina.
 —No le he visto.
 —Porque vos solo mirais al lado opuesto.
 —¡Ah! quisiera reunirme a Minnie.
 —No tengais miedo; iremos a buscarla.
 Dacres seguía corriendo, jadeante, abriendo paso a través de incultos matorrales y saltando extensas zanjas.
 —¡Os vais a matar!—le gritaba Kitty.— Detengámonos un instante.
 Pero no escuchaba, y seguía saltando, siempre alerta, con una especie de rabia.
 Mad. Willoughby tuvo un momento de verdadero terror, volviendo a su mente la idea de que aquel hombre estaba loco.
 Detóvese, por fin, jadeante, abrumado; vaciló y hubo de apoyarse en un árbol para caer.
 Mad. Willoughby le contempló y sintió en su pecho un movimiento de piedad.
 —¡Estará loco este infeliz?—se preguntó de nuevo.

XXXIII
 El último salvador de Minnie
 Cuando el reverendo Saul Tozer se lanzaba en pos de Dacres, había cogido la mano de Minnie arrastrándola consigo. Pero apenas hubo llegado a la primera pendiente de la colina, tomó a la niña en sus brazos, como Dacres habría hecho con Mad. Willoughby, alcanzando, en efecto, la cima del ribazo antes que sus compañeros.
 Llegado a este punto y guardándose muy mucho de volver la vista atrás por miedo de ser convertido en estatua de sal, había corrido a través de los bosques, encontrándose en breve separado del otro grupo.
 Pero Tozer no era capaz de inquietarse por tan poco. Ya que hubo penetrado en la selva, comenzó a caminar con paso más tranquilo, llevando a Minnie con tanta facilidad como si hubiera sido una niña.
 Minnie, además, mostraba notable docilidad. ¿Por ventura no sentía la vocación de los peligrosos y los salvadores? No hacía reflexión alguna, no exhalaba una queja; abandonábase, resignada, a su destino, que era ser salvada.
 Por fin Tozer se detuvo y la depositó en el suelo.
 Hallábase el lugar en que se habían detenido a una milla próximamente de la casa, sobre una altura cortada con un derrumadero a orillas del lago, y dominado, como a unos cincuenta pies, las malezas

neral, es indudable que nuestra Diputación foral, tan celosa por la prosperidad de las fuentes de riqueza de la provincia, ha de contribuir, como lo ha hecho con otros concursos, a ayudar al Ayuntamiento de Pamplona en una empresa que tanta utilidad había de reportar a la agricultura y a la industria navarras.

De aquí al año que viene se puede ir estudiando el asunto, para con tiempo y espacio celebrar una exposición provincial digna de este laborioso país.

BUENA PRIMAVERA!

Todos sabemos que en Pamplona no hay primavera, aunque el calendario nos diga constantemente que tan bella estación—bella en otros climas—comienza en 21 de Marzo; pero, el viento de San Cristóbal se encarga todos los años de desmentir al almanaque.

Sin embargo, en años anteriores ya solíamos disfrutar de algún que otro día de sol espléndido, que permitía a los vecinos de esta prisión amurallada, que se llama Pamplona, salir a tomar el aire, respirar oxígeno y bañarse en los rayos caloríficos de ese Febo, que tan burraño se muestra con nosotros en estos días. Ogaño, desgraciadamente, hemos disfrutado de un invierno largo y cruel y estamos gozando de la prolongación de aquella helada estación; cualquiera diría que la fiesta de San Isidro se había celebrado al siguiente día de Navidad. Porque, cuidado que es cosa fuerte que la nieve caiga con la misma fuerza en el mes de las flores que en el de Reyes.

Y sucede que este malísimo tiempo es perjudicial no solo para la salud si que también para las plantas. A este paso ni podrán desarrollarse los cereales ni granar las espigas de trigo; nos amenaza un verano y un otoño sin frutas y sin hortalizas.

Por lo que hace a la salud, menudean los catarros que es una maravilla y las reumas tienen postradas en cama a muchas personas.

Dios ponga remedio a esta situación.

TENTATIVA DE ROBO

Continúa incomunicado en el Depósito municipal el sujeto que fué anteanoche detenido dentro de la casa número 65 de la calle Nueva.

reconocimiento ayer mañana practicado en el domicilio del sujeto en cuestión por el inspector señor Moreno, el celador señor Cilveti, guardia municipal Florentino Echarren y agente de vigilancia, Francisco Pascual, resultó el hallazgo de un revólver cargado, dos cuchillos, un puñal, una navaja, una ganata pequeña, un llavero con varias llaves pequeñas y otras tres mayores sueltas, un machete mañesser y un bastón con estoque.

Dichas armas han sido puestas a disposición del Juzgado.

Hoy prestará el Manuel La Huerga su declaración ante el juez de instrucción.

La detención anteanoche realizada, ha dado origen a grandes comentarios, comentarios que no nos hacemos eco, porque como el asunto está *sub-judice*, creemos prudente no entorpecer la acción de la justicia.

Variedades

EL TABACO

«No fué el sabio Esopo quien dijo que la lengua era lo mejor y lo peor que había? A dar crédito a lo que dicen algunos sabios, lo mismo podría decirse respecto al tabaco. La Liga contra el abuso del tabaco nos repite continuamente que es lo peor que existe; pero he ahí que un folleto inglés, apoyado en numerosos y considerables testimonios, nos afirma que es lo mejor que existe en tiempo de epidemia para preservarse del contagio. Esta opinión encontró ya numerosos defensores hace mas de cincuenta años, pero después fué sumamente combatida y definitivamente considerada como una herejía. Mas, sabido es que nada se pierde en este mundo. Acaba de ser exhumada, refrescada y nuevamente sostenida.

Un partidario del tabaco, habitante en Bristol, declara que las fábricas de este producto situadas en los puntos más insalubres de la ciudad, gozan de una verdadera inmunidad. Hay en esta clase de establecimientos obreros que hace más de cincuenta años que trabajan en ellos y que nunca han estado enfermos. Otro dice que no tiene conocimiento de un solo caso de viruela entre las cigarreras y obreros de fábricas de tabacos de Londres y de Liverpool, desde hace cincuenta años. Otro afirma también que el tabaco es un remedio soberano contra las afecciones bronquiales. ¿Teméis la influencia? pues quemad un poco de tabaco sobre ascuas en vuestra habitación, respirad con abundancia aquel humo y al día siguiente ya no tendréis nada. Esto está muy bien; pero será una humorada inglesa?

Asociación de Patronos DE PAMPLONA

CIRCULAR

La Junta Directiva de esta Asociación movida del deseo de ampliar mucho más las limitadas atribuciones que en la actualidad posee, tomó en el mes de Febrero último un acuerdo en virtud del cual se dispuso la reorganización de la Asociación.

Este y otros acuerdos posteriores relacionados con el fin propuesto, han sido motivo de estudio detenido por parte de la Junta Directiva que por la representación que tiene, el carácter que los asociados ostentan, y por las necesidades actualmente sentidas, ha considerado necesario extender su acción tomando parte, aunque pequeña, en el asunto obrero de la localidad.

Y próximo el día en que esté ultimada la confección de los nuevos Estatutos para después proceder a lo que haya lugar, esta Junta siente satisfacción al ponerlo en conocimiento de los patronos asociados y de todas aquellas personas que se distinguen por su afecto simpático hacia la clase trabajadora.—*La Junta Directiva de la Asociación de Patronos.*

Pamplona 19 de Mayo de 1902.

GACETILLAS

Se encuentra restablecido por completo de la indisposición que le ha retenido unos días en casa, nuestro particular amigo el secretario de esta Audiencia, don Juan Antonio Calvo.

Lo celebramos. En la primera decena del próximo mes, se celebrará la boda de una distinguida y linda señorita con un bizarro oficial del ejército que se encuentra en situación de excedente.

Ha comenzado en Madrid el desfile de forasteros, regresando a esta población muchos pamploneses que fueron a la corte y villa para presenciar las fiestas reales.

Sean bien venidos. Según carta que hemos recibido de la montaña, reina en toda ella un tiempo variadísimo alternando el agua con la nieve.

Los montes están vestidos con la sábana blanca, causando el descenso de la temperatura, grandes daños en la agricultura.

Y como si esto no fuera bastante, algunos pueblos se encuentran incomunicados a consecuencia de hallarse los caminos cubiertos de nieve.

El sábado próximo hará su entrada oficial en Tarazona, el nuevo obispo de esta provincia, el comandante de Caballería, don Sebastian Velasco.

En la nueva ley de caza, que ha publicado la Gaceta se dispone que las escopetas recogidas sean depositadas en la comandancia de la Guardia civil para que ésta las venda y entregue su importe al colegio de huérfanos del Instituto ó a los guardas jurados que las hubieran recogido, cuyo destino se dará también a las multas que se impongan por cazar con reclamo.

En la Plaza de la Virgen Blanca se le abalanzó a un asistente, al que no llegó a morder, y varios alguaciles que le seguían lograron acorralarlo en el portal de la casa número 3 de la Plaza del General Loma, donde pudo ser recogido después de prudentes precauciones que a loptó el jefe de dicho cuerpo señor Lapresa, siendo llevado el can al depósito para que lo examinara un veterinario del Municipio.

Por disposición del señor Alcalde fué desinfectado el portal en que se cogió al perro.

Hoy volverá a reunirse el Tribunal de Justicia de esta Audiencia.

Los trabajos para la formación de viveros de plantas-ingeritos de vides americanas, según el proyecto de la Diputación, del cual hemos hablado varias veces, tocan a su término.

Ya se han ultimado los del vivero establecido en un terreno facero de las villas de Aibar y Caseda, y en los demás están muy adelantados.

El aplaudido novillero «Moreno de San Bernardo» ha sido contratado para estoquear ganado de Zapata el día del Corpus en Logroño.

Hoy deben concurrir al juicio de exenciones de quintas los interesados de Torralba, Torres, Tulebras, Ucar, Ujué, Ulzama y Unciti.

Segun nuestras noticias, en el Laboratorio municipal hay buen número de latas de conservas, embutidos, chocolates y otros artículos recogidos de varios establecimientos, para su análisis.

En carta de Peralta se nos participa que el viernes último estuvo en aquella villa el sacerdote argentino, don Agustín Piaggio, capellán de la fragata Sarmiento, que, habiendo venido a España en dicho buque y hallándose en Madrid con los jefes del mismo con motivo de las fiestas re les, se trasladó a Peralta para visitar a su amigo nuestro psiano el presbítero don Casimiro Abete.

En las pocas horas que el doctor Piaggio permaneció en la citada villa navarra reveló, sin cesar, el más sincero afecto hacia España, del cual había dado muestra expresiva, al brindar en un banquete que se

celebró en el Hotel de España, con motivo de la coronación del Rey don Alfonso XIII.

El señor Francia ha ordenado al subdelegado de veterinaria del partido, gire una visita de inspección al ganado del pueblo de Azcarate, a fin de conocer el desarrollo de la enfermedad conocida con el nombre de *perineumonía exudativa*.

Se ha dispuesto que se adopten las medidas de aislamiento dictadas por la Junta de Sanidad. Hemos tenido el gusto de saludar en esta Redacción a nuestro amigo don Victor Sagües, nombrado recientemente médico de la villa de San Martín de Unx.

El señor Sagües salió ayer para tomar posesión de su nuevo destino. El alcalde del valle de Guesalaz ha devuelto al gobernador, como presidente de la junta provincial de Instrucción pública, los títulos administrativos expedidos a favor de los maestros de Irurzun y Muniain, don José Antón Herrero y don Marcial Miguel Fernández, respectivamente, por haber transcurrido con exceso el plazo de 30 días que les fueron concedidos para tomar posesión de aquellas escuelas, sin que hasta la fecha lo hayan verificado.

La comisión organizadora de los festejos de San Fermín, ha invitado a los dueños de establecimientos de imprenta a que presenten, para el día 22, modelos para sobres anunciadores de las fiestas próximas.

La junta local de primera enseñanza de Oroz-Betelu ha remitido para su resolución a la junta provincial de Instrucción pública, los expedientes formados contra el maestro y maestra de aquella localidad, por negligencia en la enseñanza.

La guardia municipal denunció ayer a varios sugetos por faltas cometidas al bando de buen gobierno.

El gobernador ha remitido al alcalde de Mérida dos wials de linfa vacuna para las atenciones de aquella localidad.

Se ha concedido autorización a don Francisco de Asis Arsuaga, vecino de Vitoria, para derivar de la regata «Alduncin» 500 litros de agua por segundo y utilizarlos para usos industriales, mediante un ealto de agua de 87'88 metros.

y arrastrados dentro del mar, donde se seguro hubieran perecido ahogados si tres guardias municipales no les hubiesen prestado auxilio, habiendo necesidad de que dos de los valientes salvadores se arrojasen al agua con peligro de su vida.

Hoy ó mañana llegarán a esta población los profesores y alumnos del Instituto que fueron a Madrid para presenciar las fiestas de la coronación del Rey don Alfonso XIII.

El señor Francia ha ordenado al subdelegado de veterinaria del partido, gire una visita de inspección al ganado del pueblo de Azcarate, a fin de conocer el desarrollo de la enfermedad conocida con el nombre de *perineumonía exudativa*.

Se ha dispuesto que se adopten las medidas de aislamiento dictadas por la Junta de Sanidad.

Hemos tenido el gusto de saludar en esta Redacción a nuestro amigo don Victor Sagües, nombrado recientemente médico de la villa de San Martín de Unx.

El señor Sagües salió ayer para tomar posesión de su nuevo destino.

El alcalde del valle de Guesalaz ha devuelto al gobernador, como presidente de la junta provincial de Instrucción pública, los títulos administrativos expedidos a favor de los maestros de Irurzun y Muniain, don José Antón Herrero y don Marcial Miguel Fernández, respectivamente, por haber transcurrido con exceso el plazo de 30 días que les fueron concedidos para tomar posesión de aquellas escuelas, sin que hasta la fecha lo hayan verificado.

La comisión organizadora de los festejos de San Fermín, ha invitado a los dueños de establecimientos de imprenta a que presenten, para el día 22, modelos para sobres anunciadores de las fiestas próximas.

La junta local de primera enseñanza de Oroz-Betelu ha remitido para su resolución a la junta provincial de Instrucción pública, los expedientes formados contra el maestro y maestra de aquella localidad, por negligencia en la enseñanza.

La guardia municipal denunció ayer a varios sugetos por faltas cometidas al bando de buen gobierno.

El gobernador ha remitido al alcalde de Mérida dos wials de linfa vacuna para las atenciones de aquella localidad.

Se ha concedido autorización a don Francisco de Asis Arsuaga, vecino de Vitoria, para derivar de la regata «Alduncin» 500 litros de agua por segundo y utilizarlos para usos industriales, mediante un ealto de agua de 87'88 metros.

Ha sido nombrado delegado ante la Comisión mixta de Reclutamiento de esta provincia, el comandante de Caballería, don Sebastian Velasco.

En la nueva ley de caza, que ha publicado la Gaceta se dispone que las escopetas recogidas sean depositadas en la comandancia de la Guardia civil para que ésta las venda y entregue su importe al colegio de huérfanos del Instituto ó a los guardas jurados que las hubieran recogido, cuyo destino se dará también a las multas que se impongan por cazar con reclamo.

En la Plaza de la Virgen Blanca se le abalanzó a un asistente, al que no llegó a morder, y varios alguaciles que le seguían lograron acorralarlo en el portal de la casa número 3 de la Plaza del General Loma, donde pudo ser recogido después de prudentes precauciones que a loptó el jefe de dicho cuerpo señor Lapresa, siendo llevado el can al depósito para que lo examinara un veterinario del Municipio.

Por disposición del señor Alcalde fué desinfectado el portal en que se cogió al perro.

Hoy volverá a reunirse el Tribunal de Justicia de esta Audiencia.

Los trabajos para la formación de viveros de plantas-ingeritos de vides americanas, según el proyecto de la Diputación, del cual hemos hablado varias veces, tocan a su término.

Ya se han ultimado los del vivero establecido en un terreno facero de las villas de Aibar y Caseda, y en los demás están muy adelantados.

El aplaudido novillero «Moreno de San Bernardo» ha sido contratado para estoquear ganado de Zapata el día del Corpus en Logroño.

Hoy deben concurrir al juicio de exenciones de quintas los interesados de Torralba, Torres, Tulebras, Ucar, Ujué, Ulzama y Unciti.

Segun nuestras noticias, en el Laboratorio municipal hay buen número de latas de conservas, embutidos, chocolates y otros artículos recogidos de varios establecimientos, para su análisis.

En carta de Peralta se nos participa que el viernes último estuvo en aquella villa el sacerdote argentino, don Agustín Piaggio, capellán de la fragata Sarmiento, que, habiendo venido a España en dicho buque y hallándose en Madrid con los jefes del mismo con motivo de las fiestas re les, se trasladó a Peralta para visitar a su amigo nuestro psiano el presbítero don Casimiro Abete.

En las pocas horas que el doctor Piaggio permaneció en la citada villa navarra reveló, sin cesar, el más sincero afecto hacia España, del cual había dado muestra expresiva, al brindar en un banquete que se

celebró en el Hotel de España, con motivo de la coronación del Rey don Alfonso XIII.

El señor Francia ha ordenado al subdelegado de veterinaria del partido, gire una visita de inspección al ganado del pueblo de Azcarate, a fin de conocer el desarrollo de la enfermedad conocida con el nombre de *perineumonía exudativa*.

Se ha dispuesto que se adopten las medidas de aislamiento dictadas por la Junta de Sanidad.

Hemos tenido el gusto de saludar en esta Redacción a nuestro amigo don Victor Sagües, nombrado recientemente médico de la villa de San Martín de Unx.

El señor Sagües salió ayer para tomar posesión de su nuevo destino. El alcalde del valle de Guesalaz ha devuelto al gobernador, como presidente de la junta provincial de Instrucción pública, los títulos administrativos expedidos a favor de los maestros de Irurzun y Muniain, don José Antón Herrero y don Marcial Miguel Fernández, respectivamente, por haber transcurrido con exceso el plazo de 30 días que les fueron concedidos para tomar posesión de aquellas escuelas, sin que hasta la fecha lo hayan verificado.

La comisión organizadora de los festejos de San Fermín, ha invitado a los dueños de establecimientos de imprenta a que presenten, para el día 22, modelos para sobres anunciadores de las fiestas próximas.

La junta local de primera enseñanza de Oroz-Betelu ha remitido para su resolución a la junta provincial de Instrucción pública, los expedientes formados contra el maestro y maestra de aquella localidad, por negligencia en la enseñanza.

La guardia municipal denunció ayer a varios sugetos por faltas cometidas al bando de buen gobierno.

El gobernador ha remitido al alcalde de Mérida dos wials de linfa vacuna para las atenciones de aquella localidad.

Se ha concedido autorización a don Francisco de Asis Arsuaga, vecino de Vitoria, para derivar de la regata «Alduncin» 500 litros de agua por segundo y utilizarlos para usos industriales, mediante un ealto de agua de 87'88 metros.

Ha sido nombrado delegado ante la Comisión mixta de Reclutamiento de esta provincia, el comandante de Caballería, don Sebastian Velasco.

En la nueva ley de caza, que ha publicado la Gaceta se dispone que las escopetas recogidas sean depositadas en la comandancia de la Guardia civil para que ésta las venda y entregue su importe al colegio de huérfanos del Instituto ó a los guardas jurados que las hubieran recogido, cuyo destino se dará también a las multas que se impongan por cazar con reclamo.

En la Plaza de la Virgen Blanca se le abalanzó a un asistente, al que no llegó a morder, y varios alguaciles que le seguían lograron acorralarlo en el portal de la casa número 3 de la Plaza del General Loma, donde pudo ser recogido después de prudentes precauciones que a loptó el jefe de dicho cuerpo señor Lapresa, siendo llevado el can al depósito para que lo examinara un veterinario del Municipio.

Por disposición del señor Alcalde fué desinfectado el portal en que se cogió al perro.

Hoy volverá a reunirse el Tribunal de Justicia de esta Audiencia.

verifió en Cádiz luego de llegar dicha fragata a aquel puerto.

El lunes fué obsequiado el huésped argentino con una serenata, siendo visitado por muchas personas distinguidas, y al día siguiente acompañado por varias hasta la estación de Marcella, donde tomó asiento en el tren para Madrid.

Mañana, caso de reunirse número suficiente de concejales para tomar acuerdos, celebrará sesión el Ayuntamiento. Se dice que aquella será larga en incidentes.

En la presente semana serán puestos en libertad los sentenciados a penas de arresto mayor ó menor ó de multa, y que han sido indultados con motivo de la coronación del rey don Alfonso.

Ayer se dijo que iba a celebrarse por el Ayuntamiento una reunión extraordinaria, en la que el Alcalde valiente debía dar posesión de su cargo al nuevo Presidente de la Corporación municipal.

La sesión no sabemos que se celebre, pues, para tomar posesión el nuevo Alcalde es preciso que se reciba la credencial de su nombramiento, cosa que aun no ha sucedido, sin duda, porque los centros oficiales de Madrid aun guardan fiesta y no trabajarán hasta hoy miércoles.

Por el gobierno civil se han aprobado los expedientes de registro de las minas siguientes:

Nieves, de mineral de hierro, de catorce pertenencias, sita en término municipal de Lesaca, registrador don Tomás Ruiz de Garibay, vecino de Lesaca.

Ederraberrivia, de mineral de hierro, de diez pertenencias, sita en término municipal de Lesaca, registrador don Jorge Tompez, vecino de Lesaca.

Esperanza, de mineral de hierro, sita en término municipal de Echalar, registrador don José Francisco Nesprias, vecino de Vera.

Zatarra, de treinta y dos pertenencias, de mineral de hierro, sita en término municipal de Lesaca, registrador don Lorenzo Roca Breen, vecino de San Sebastián; y

Balego, de doce pertenencias, de mineral de hierro, sita en término municipal de Vera, registrador don José María Larrache, vecino de Vera.

De San Sebastián: «A eso de las cinco y media de la tarde, y cuando más animado se hallaba el paseo de la Avenida, el viento huracanado que reinaba arrancó una chimenea que cayó a la calle, produciendo el susto consiguiente entre los paseantes, no ocurriendo por milagro ninguna desgracia.

Debido al temporal reinante no han salido los barcos a la pesca, teniendo que doblar las amarrias las embarcaciones menores y salir de arribada para Pasajes algunos barcos del mismo.

El temporal reinante no puede ser más terrible, el mar presenta un aspecto imponente.

El viento arrancó de cuajo uno de los más corpulentos árboles de la plaza de Guipúzcoa.

En algunos paseos el arbolado ha sufrido bastantes daños, así como también los faroles del alumbrado público.

Precios de los trabajos de la Sección Económica del acreditado gabinete dental de V. Lacarelle, cirujano dentista, de Paris:

Dientes y muelas artificiales, desde 6 pesetas; dentaduras completas, desde 150 pesetas; obturaciones y empastes desde 3 pesetas.

Operaciones gratuitas a los indigentes. Nota: Se ruega al público advierta a su entrada en el Establecimiento, si desea ser asistido en la Sección Económica ó en el Gabinete Principal. m v d 24—21

Vichy-Etat es la más superior medicación alcalina; produce los mejores efectos y resulta la más económica. Los manantiales son:

Vichy-Hópital, para el tratamiento de las enfermedades del estómago.

Vichy-Garnde-Grille, para las afecciones del hígado.

Vichy-Célestins, Vias urinarias (arenillas, diabetes, gota, reuma, etc.)

Estas aguas embotelladas conservan siempre todas sus propiedades curativas. Los señores Médicos recomiendan su uso. Cada botella lleva un disco azul *Vichy-Etat*. No fiarse de imitaciones y exijase el nombre del manantial en las etiquetas, cápsulas y corchos. 18—5

Nuestros apreciables lectores leerán en la presente edición un anuncio de la bien reputada firma de los Sres. Valentin etc. Ca. Banqueros y Expendiduría general de lotería en Hamburgo, tocante a la lotería de Hamburgo y no dudamos que les interesarán mucho, ya que se ofrece por pocos gastos alcanzar en un caso feliz una fortuna bien importante. *Esta casa envía también gratis y franco el prospecto oficial a quien lo pida.*

Los señores Médicos recomiendan su uso. Cada botella lleva un disco azul *Vichy-Etat*. No fiarse de imitaciones y exijase el nombre del manantial en las etiquetas, cápsulas y corchos. 18—5

Los señores Médicos recomiendan su uso. Cada botella lleva un disco azul *Vichy-Etat*. No fiarse de imitaciones y exijase el nombre del manantial en las etiquetas, cápsulas y corchos. 18—5

Los señores Médicos recomiendan su uso. Cada botella lleva un disco azul *Vichy-Etat*. No fiarse de imitaciones y exijase el nombre del manantial en las etiquetas, cápsulas y corchos. 18—5

Los señores Médicos recomiendan su uso. Cada botella lleva un disco azul *Vichy-Etat*. No fiarse de imitaciones y exijase el nombre del manantial en las etiquetas, cápsulas y corchos. 18—5

Los señores Médicos recomiendan su uso. Cada botella lleva un disco azul *Vichy-Etat*. No fiarse de imitaciones y exijase el nombre del manantial en las etiquetas, cápsulas y corchos. 18—5

Los señores Médicos recomiendan su uso. Cada botella lleva un disco azul *Vichy-Etat*. No fiarse de imitaciones y exijase el nombre del manantial en las etiquetas, cápsulas y corchos. 18—5

Los señores Médicos recomiendan su uso. Cada botella lleva un disco azul *Vichy-Etat*. No fiarse de imitaciones y exijase el nombre del manantial en las etiquetas, cápsulas y corchos. 18—5

Los señores Médicos recomiendan su uso. Cada botella lleva un disco azul *Vichy-Etat*. No fiarse de imitaciones y exijase el nombre del manantial en las etiquetas, cápsulas y corchos. 18—5

Los señores Médicos recomiendan su uso. Cada botella lleva un disco azul *Vichy-Etat*. No fiarse de imitaciones y exijase el nombre del manantial en las etiquetas, cápsulas y corchos. 18—5

Los señores Médicos recomiendan su uso. Cada botella lleva un disco azul *Vichy-Etat*. No fiarse de imitaciones y exijase el nombre del manantial en las etiquetas, cápsulas y corchos. 18—5

Lombrices, se expulsan completo con los polvos vermífugos doctor Iturria, de Estella. De venta en todas las buenas farmacias a m j

VIDA RELIGIOSA

El día 26 del corriente, festividad de San Juan, se celebrará en su altar de la iglesia de San Agustín misas de media en media desde las cinco hasta las doce de la mañana, predicará el presbítero don Cipriano Olaso, tetrático del Seminario Conciliar. Durante el día se dará a adorar la sagrada reliquia.

En honor del mismo santo, se celebrará solemne a las nueve de la mañana todos los domingos de cada mes.

Mañana a las diez se celebrará en la iglesia de San Agustín en honor de Santa Rita de Casia, espensas de sus devotos, una misa solemne, a la que se rezará el novenario y se dará a adorar la reliquia de la Santa.

Los días siguientes se hará la novena de la misa de nueve.

Mañana jueves, fiesta de Santa Quiteria, celebrarán en el inmediato pueblo de Buztintza, donde se venera reliquia insignie de los cultos solemnes en la forma siguientes:

Por la mañana a las nueve misa y procesión con las reliquias. Por la tarde a las tres misa, rosario y sermón a cargo del R. P. Félix de Villava, capuchino, terminándose con el ejercicio de las flores. Durante el día se dará a adorar la reliquia.

El tema sobre que ha de versar la plática de esta noche en el ejercicio de las Flores, será celebrará en la iglesia parroquial de San Agustín a las 8 de la noche, es este auxilio de los cristianos.

PUBLICACIONES

PARA LA MARTINICA

Al público y prensa de España.—Actualidad.—El número que publicará el día 25 del corriente será extraordinario, dedicando la mayor parte de su confección a la catástrofe de la Martinica, continuando en dicho número lo concerniente a la coronación de Alfonso XIII, y las ferentes secciones que se acostumbraban a este semanario.

Constará de unas 28 páginas próximamente y su precio será el de 30 céntimos, desde el 50 por 100 de la venta como donativo para Martinica.

Desde esta fecha «Actualidades» abra suscripción pública de donativos en adelante para dicho fin, por lo que invitamos a nuestros compañeros de la prensa de Madrid y provincias como asimismo al público que deseen contribuir con sus grandes ó pequeños obolitos.

«Actualidades», a más del 50 por 100 de la venta de su venta, encabeza la suscripción por 100 pesetas.

Para satisfacción de los donantes, se entregará un recibo foliado que confrontará con el registro que se abrirá al efecto y que se halla a disposición del público en estas oficinas, siendo en todos sus artículos los donantes.

NUESTRA INFORMACIÓN

Por Teléfono y Telégrafo PRIMERA CONFERENCIA

Madrid 20 (18 horas) Batalla de flores

Desde hace rato, se observa gran animación en las calles, marchando por una de ellas una muchedumbre de flores, sitio designado para la batalla de flores, que es uno de los festejos que para esta tarde en el programa de fiestas reales.

Así es que en las inmediaciones de Retiro se va juntando un gentío, que tienen numerosa representación de clases sociales.

Al mismo tiempo van llegando a amenos sitio multitud de carrozas adornadas con flores, ofreciendo algunas de ellas un interesante aspecto, por el gusto con que han sido adornadas.

Todo ello hace esperar que la batalla de flores será brillante y animada, aunque el atmosférico dista mucho de ser favorable.

Todo el día hemos tenido tiempo de observar el aspecto de la batalla de flores, y no sería extraño que, antes de minarse la batalla de flores, venga chap

Eran los visitantes los arzobispos de Toledo y Santiago y 30 Obispos, y su recepción colectiva se ha verificado en forma solemne.

Todos ellos han sido presentados al Rey por su augusta madre.

D. Alfonso vestía el uniforme de capitán general.

Hecha la presentación, el Cardenal Sancho, arzobispo de Toledo y Primado de España, ha dirigido la palabra a S. M., pronunciando breve discurso de salud y felicitación al nuevo monarca, en nombre del clero esp. nio.

El Cardenal ha terminado su discurso expresando vivo deseo de que el nuevo reinado sea próspero y feliz mediante la armonía entre los intereses de la Iglesia y los del Trono y el Estado.

Alfonso XIII ha besado el anillo pastoral de cada uno de los Prelados, y conversado con ellos en particular y sucesivamente, según iba presentándose su madre.

El acto ha resultado solemne, y se le atribuye importancia por la elevada dignidad de representantes de la Iglesia española.

Cuestión importante

Entre los que suelen hallarse bien informados de lo que sucede en las más altas esferas ministeriales, se da por seguro que se va a acometer la empresa de resolver la cuestión de la ley de asociaciones.

Con tal motivo se han recordado los distintos criterios y tendencias que se revelaron en el seno del Gabinete acerca del importante asunto indicado; y á ese recuerdo han seguido naturalmente apreciaciones y comentarios sobre el resultado de la cuestión, partiendo del supuesto de que la respectiva actitud de los personajes en cuyas manos está el problema, es hoy la misma que antes.

Parce que está acordada para mañana la reunión de la ponencia de ministros encargada de redactar el proyecto de la nueva ley de asociaciones; ponencia que, como recordará usted, está constituida por los señores duque de Almodovar, Moret y Canalejas.

Allá veremos en qué paran estas cosas.

Cuestión escolar

El doctor Moliner ha visitado hoy al ministro de Instrucción pública, para rogarle una declaración que resuelva toda duda acerca de la celebración de los exámenes del presente curso.

La consulta se refiere principalmente á si han de ser examinados ó no por escrito los alumnos que han asistido constantemente á las clases, y cuyo estado de instrucción es, por lo mismo, bien conocido de sus profesores.

El conde de Romanones ha contestado que todavía no ha formado criterio definitivo sobre el asunto.

Barco quemado

De Barcelona comunican que se ha reproducido el incendio del vapor *Gravina*, adquiriendo el siniestro tales proporciones, que se ha hecho imposible toda tentativa y todo trabajo de salvamento.

En vista de esto, el acorazado *Pelayo* ha disparado sobre el *Gravina* tres cañonzos por la banda de babor y otros tres por la de estribor.

Con esto el *Gravina* ha quedado abierto y luego se ha sumergido por completo, comenzando la sumersión por la popa.

Antes de todo lo que acabo de relatar, se han salvado las mercancías que en el *Gravina* había destinadas á Barcelona.

De Palacio

Los ministros de Gobernación y Hacienda, á quienes correspondía hoy despachar con el Rey, han estado en la regia Cámara, conferenciando con S. M.; pero ninguno de los dos ha puesto á la firma ningún decreto.

Un ciclón

Telegramas de Nueva York relatan los desastrosos efectos producidos por un ciclón en el Estado de Texas.

Las víctimas son muchas, habiendo ya noticia de 90 muertos y 100 heridos, y creyéndose que hay muchas más desgracias.

En campos y poblados hay también sensibles efectos del ciclón. Se sabe que han quedado destruidas tres iglesias y varias casas.

Bolsa de Madrid

COTIZACION OFICIAL COMPARADA

Día 19 Día 20

Duda perpetua á por 100 int.	72'40	72'85
Idem id. fin de mes.	72'40	72'85
Denda amortizable al 5 por 100.	92'95	92'90
Acciones del Banco de España.	478'50	479'00
Id. de la C. A. de Tabacos	401'50	400'00
Cambios sobre Paris (tanto por ciento)	87'40	87'50
Id. id. Londres (pesetas por libra esterlina).	00'00	00'00

SEGUNDA CONFERENCIA

Madrid 20 (23 horas).

En Bellas Artes

Ha resultado solemne y brillante la inauguración de la Exposición de retratos, ins-

talada en el Palacio de Bellas Artes, siendo la concurrencia numerosa y distinguida.

En el lugar prefrente se hallaba toda la real familia, vistiendo el Rey el uniforme de almirante.

En representación del Gobierno han asistido el conde de Romanones, el duque de Almodóvar y el señor Montilla.

También estaban los representantes extranjeros, que vinieron para asistir al acto de la jura; y entre la numerosa concurrencia se veían muchos senadores y no menos diputados.

Los coros del Conservatorio han amenizado el acto con una cantata oportuna, y la orquesta del Teatro Real ha ejecutado escogidas composiciones.

Seguidamente el ministro de Instrucción pública ha pronunciado un discurso alusivo al acto y ha declarado, en nombre del Rey, abierta la exposición.

Hecho esto, la familia real ha recorrido las siete salas que llenan los retratos, deteniéndose á contemplarlos.

Lo propio han hecho los principes y enviados extranjeros, los ministros y el distinguido público.

La batalla de flores

El suceso del día ha sido la batalla de flores, festejo que se ha verificado en el Retiro.

Se calcula que esa fiesta ha llevado al Retiro sobre 80.000 personas.

El acto ha comenzado á las seis y ha durado dos horas.

Las principales carrozas, es decir, las que más han llamado la atención son las que representaban una tetera, una ánfora, una ballenera, una sombrilla, y un camión y la de *La Correspondencia*.

Habrä también otros muchos coches adornados con flores, siendo 130 el número de los carruajes que han tomado parte en la fiesta.

En algunos momentos se ha temido que ésta se aguara, pero las nubes no han dejado escapar más que cuatro gotas, como vulgarmente se dice.

A las seis y cuarto ha llegado la familia real vistiendo los mismos trajes con que ha asistido á la apertura de la Exposición de retratos, colocándose en la tribuna que se le había preparado.

El público ha vitoreado á los reyes, y las músicas, que estaban repartidas por todo el Retiro, han tocado la Marcha real.

Han recibido á SS. MM. los señores Moret, Aguilera, marqués de Portago y otros de la junta organizadora del espectáculo.

Durante la fiesta se ha notado alguna escasez de proyectiles, esto es, de flores; pero esto no ha disminuido la animación.

También ha perjudicado algo á la brillantez de la fiesta el ser la pista algun tanto estrecha.

Sin embargo, el espectáculo ha agradado mucho, y se espera que se aclimatará en Madrid y se perfeccionará, como ha sucedido en Valencia.

Varios artistas han sacado fotografías y vistas cinematográficas.

La batalla florística arreciaba al pasar las carrozas frente al sitio en que se hallaba la real familia; y Alfonso XIII ha tomado parte activa en ella, arrojando flores con ambas manos.

Al oscurecer ha terminado la fiesta y se ha organizado el desfile, que ha sido un brillante espectáculo, á pesar de que el viento y la lluvia lo han deslucido en parte.

En la calle de Alcalá la concurrencia y la animación eran grandes.

Los reyes han sido vitoreados y han llegado al real palacio sobre las siete y media.

Otro festejo

El reparto de billetes para la corrida régia, que se verificará mañana, ha dejado muy disgustados á muchos, á todos los que no han conseguido lo que deseaban.

Ha sucedido lo que siempre ocurre en casos semejantes: que el número de los solicitantes de billetes es mucho mayor que el de éstos.

El conde de Romanones, encargado de ese reparto, está abrumado de peticiones y visitas; todo el mundo acude á él con la pretensión indicada; por lo cual el citado ministro ha dado orden de manifestar á los visitantes que no es posible recibir á nadie.

El espectáculo ha de repetirse el jueves próximo; y entonces se procurará servir á los descontentos; pero á éstos no les satisfacen esa promesa, porque la corrida del jueves no tendrá tanto aliciente como la corrida de mañana.

En ella serán lidiados seis toros de la ganadería de Carriquiri por las cuadrillas de Reverte, Quinto, Bombita mayor, Conejito, Bombita chico y Machaquito.

Los dos primeros toros serán rejoneados por Ledesma y Grané.

Más torerías

De Córdoba telegrafían que la tercera corrida de feria se ha verificado con un lleno de expectadores.

Conejito y *Machaquito* han estado bien en

sus faena; *Montes* y *Bebé chico* medianos.

Conejito ha sido empitonado y volteado por el segundo toro, pero ha salido ileso.

De Cataluña

Hoy han llegado á Madrid los diputados catalanitas.

—Nuevos despachos de Barcelona dicen que el vapor *Gravina* no se ha sumergido todavía; pero que está abierto y se cree que se irá á pique.

De Palacio

Los jefes y oficiales de la columna de desembarco de Marina y los alumnos de la Escuela Naval han cumplimentado á Alfonso XIII.

Este se hallaba vestido de almirante y les ha felicitado por la gallardía que en ellos observó en el desfile de ayer tarde.

Los mismos individuos han visitado después á la Reina.

De madrugada

Una huelga

Madrid 21 (1 h 10 m)

En Málaga continúa la huelga de obreros de las industrias metalúrgicas.

Una comisión de ellos ha visitado al gobernador, interesándole para que gestione la modificación de las conclusiones de los patronos.

MENCHIETA

ALMACEN DE TEJIDOS

AL POR MAYOR Y MENOR

de Sançiñena y Labiano

Mercaderes, núm. 5.

—TEMPORADA DE VERANO DE 1903—

Tenemos el gusto de participar al público haber recibido el completo y variado surtido en todas las clases y precios sin competencia para la presente estación.

—PRECIO FIJO—

Nota. Muestrarios á domicilio en todos los artículos á quien los solicite. 8-4 (a)

Máquinas fotográficas

desde 10 pesetas; placas, películas, cubetas, prensas, papeles postales sin impresor, obturadores, aparatos para magnesio instantáneos y de exposición, máquinas para ampliaciones y proyecciones, positivas en cristal para las mismas y para linterna mágica; todos cuantos artículos son necesarios para la fotografía, fotominiatura y otros derivados de la fotografía.

Se compran y cambian máquinas y objetivos. Máquinas de ocasión.

Droguería de M. Negrillos, Eslava, 12. Pamplona. 20-11 (a)

Agencia de vapores

CORREOS Y RAPIDOS

Mensajerías marítimas

Cinco salidas mensuales de Burdeos á Monte video, Buenos Aires y á todos los puntos de América; Emigración á Chile por una cuarta parte del pasaje.

Pedir informes y precios al agente JOSE MARIA CASTERES, calle Solana 7, Tolosa (Guipúzcoa). v. s. d. 72-42

Azufre y sulfato de cobre

Se vende de superior calidad y á precios económicos en la fábrica de abonos de Jaurrieta y Compañía. 20-14 (a)

Gabinete dental

D. Jorge Ros, dentista, residente en Estella, calle de Zapatería, núm. 16 y 18, ofrece al público la construcción de toda clase de dentaduras, garantizadas, así como la ejecución de toda clase de operaciones inherentes al dentista, con gran esmero y economía. j s -8

Píldoras y pastillas

Contra toda clase de TOS y enfermedades del pecho, Treinta años de éxitos justificados con infinitas certificaciones de médicos y particulares, acreditada la bondad de las PÍLDORAS Y PASTILLAS AZOADAS. Tan benéfica es su acción desde la primera toma, que á no resultar así, su autor el DOCTOR MORALES, Carretas, 89, Madrid, reintegra su importe. Se remiten por correo á todas partes y en la farmacia á 2, 4 y 8 reales caja. En Pamplona, farmacia de J. Valencia.

Boca, garganta, voz

PASTILLA F. PRIETO DE GUAYACINA Y MENTOL Siempre dan resu tado rápido y seguro para combatir las enf. medadas de la Boca y Garganta, Tos por irritación y de las primeras vías respiratorias, ronquera, afonía, cosquilleo, dificultad de tragar, fetidez de aliento, an'inas dolor, pisor, sequedad, manifiestaciones herpéticas etc. Se recomienda muy especialmente á los cantantes, oradores, profesores, y á toda persona que tenga que hacer mucho uso de la voz. Tienen la ventaja sobre sus similares, de que en su composición no entran sales minerales que como el Clorato de potasa y otras debilitan las mucosas del estómago. Nuestras pastillas, lejos de perjudicar el estómago, son un precioso tónico de las vías digestivas. Caja una peseta. Depósito en Pamplona, Farmacia de Aguinaga, Zapatería, 25. j s -72-70

Las GOTAS CONCENTRADAS de **HIERRO BRAVAIS** Son el remedio más eficaz contra la ANEMIA CLOROSIS Y COLORES PÁLIDOS El Hierro Bravais carece de olor y de sabor y está recomendado por todos los médicos del mundo entero. No constriñe jamás. Nunca ennegrece los dientes. En muy poco tiempo procura: SALUD - VIGOR - FUERZA - BELLEZA. Depósito en las Indisposiciones. - Solo se vende en Gotas y en Píldoras. Todas Farmacias ó Droguerías. Depósito: 130, Rue Lafayette - PARIS

Motocicleta Werner

En la carrera que acaba de celebrarse Paris-Arras-Saint-Germain, 922 kilómetros, han tomado parte 16 motocicletas de ocho casas diferentes y solo la Werner ha terminado el recorrido obteniendo el primer premio, á pesar de la lluvia pertinaz que caía durante toda la carrera.

Don Werner salieron de Paris y las dos llegaron á Saint-Germain.

En las carreras: Paris-Burdeos (558 k.), Paris-Berlin (1198 k.), Record de Holanda (516 kilómetros), Concurso de Paris (800 k.) y Record de Inglaterra (1500 k.) tomaron parte igualmente varios modelos y solo llegaron las Werner. Puede comprarse oficialmente que solo las Werner han terminado el recorrido en cuantas carreras se han celebrado en carretera, desde 5 kilómetros en adelante.

Representantes Motocicleta: Hermanos, Pamplona. 5-1 x

Subasta

El día 2 de Junio y hora de las once de su mañana tendrá lugar en la Sala de remates del Ayuntamiento de Lumbier el arriendo de las pieles de carnero, oveja, cordero, vacuno, irasco y cabra de las reses que se sacrifican por cuenta de la Sociedad de la carnicería de Lumbier y de las de don Ecequiel Iriarte de Sangüesa, así como tambien se subastarán las lanas de dichas carnicerías.

El que desee enterarse de las condiciones puede hacerlo en Lumbier con don Pedro Echarren, y en Sangüesa con don Fructuoso Galarriz, administrador de don Ecequiel Iriarte. 4-1

Modas de sombreros

Hay una hermosa colección de última novedad para señoras y niños. Se hacen toda clase de reformas y arreglos. Zapaterías, 56, segundo piso derecho. 3-1

Venta de corderos

Se venden 100 corderos gordos que siguen mamando hasta que se piquen; tambien se venden dos vacas, una de raza suiza y otra bretonesa con una ternera de ocho días y la otra con leche sin cria; las dos vacas tienen tres años. Dirigirse á don Salvador Elarre, vecino de Falcas. 3-1

El Diluvio

Filtro especial para vinos y aceites, rendimientos desde cuatro pipas en adelante. Hay tambien de menores rendimientos, de pasta de papel perfeccionados, con lavado especial para la pasta. Para informes dirigirse á Ramón Laforgue, Mayor, 94, Pamplona. 6-1 (a)

Pérdida

de una capa negra la noche del 17 en la plaza del Castillo. Se gratificará al que la entregue Mayor, 94, tienda. 2-1

Nodriza

De 29 años y ocho días de leche hay una en Lerga que desea criar en su domicilio. Dirigirse á Remón Jusú, de dicho pueblo. 3-1

Vino Pinedo

DE KOLA COMPUESTO

(Tónico nutritivo.)—Kola, coca, cacao, guarana y ácido fosfórico. Convalecencia, anemia, raquitismo, afecciones nerviosas y cardíacas. Recomendado en el embarazo, lactancia, histerismo, digestiones difíciles, fatiga intelectual y corporal.—Puntos de venta: Farmacias de Pinedo Cruz 10 y Gran Vía, 14, Bilbao; en Pamplona farmacia del Dr. Marquina. Pídase en todas las farmacias. —60 (a)

Arriendo

En la calle Mayor núm. 58, se arrienda una tienda con espaciosa bajeira y habitación. En la misma casa darán razón. 8-4 (a)

Vegetal azgar

Sin rival en el mundo.—Producto maravilloso.—Único en el día de resultados prácticos y éxitos extraordinarios. Brota nuevo cabello en todas las edades. Evita su caída. Proporciona un tesoro de belleza para las señoras. Gratis á los increíbles mediante contrato. D venta en las principales perfumerías. 1, 4, 7, 10, 14, 17, 21 y 24 8-7

ECOLE LE BOUCHER

Vitoria.—San Antonio, 1, bis; Burgos.—San Lorenzo, 38; Pamplona.—Plaza del Castillo, 15

Enseñanza para adultos sin traducir Profesorado extranjero LENGUAS VIVAS Clases generales Lecciones particulares Tambien á domicilio Traducciones é interpretaciones Lecciones de ensayo gratuitas Pídanse prospectos. m j s -7

Gran liquidación

de objetos de escritorio y escuelas, tela para pizarras, mapas, plumas, tinta y otros objetos á la mitad de su precio. Cartulinas superiores encarnadas para encajes á 25 céntimos pliego. Calle Mayor, 77. d mt j s 4-2

Medallas

religiosas y para premios, gran fábrica á vapor para acuñar, estampar y embutir metales. Producción diaria, 15.000 medallas acuñadas y 25.000 piezas estampadas. Precios muy económicos. Función artística.—Llaves de aluminio. B. Serrano, Campo de Volantín, 15, duplicado.—Bilbao. 45-4 (a)

Isaac y Macía

PINTORES Papales pintados para habitaciones. Se acaba de recibir un buen surtido en dibujos modernistas. Calle de la Ciudadela número 6 Pamplona 30-26

El Nuevo Siglo

GRAN BAZAR DE CALZADO El más surtido, el más elegante y el más equitativo. Especialidad en calzado de verano, tanto de caballero como de señora y niños. Chapitelá, 26, frente á «La Perla» Pamplona. 20-5

Fundidor

Se necesita un fundidor práctico para bronce. Dirigirse á don Rafael García, Fitero (Navarra). 4-4

Gran surtido

de objetos de escritorio, papeles de hilo é impresión, comerciales, estuchería y sobres de toda clase de tamaños en blanco y colores. Buen surtido en libros de comercio y cuadernos de todas clases. Grandes descuentos al por mayor. Á los Ayuntamientos y oficinas civiles y militares, se surte de cuantos objetos de escritorio é impresión pueden necesitar en tan buenas ó mejores condiciones como cualquiera otra casa. ROMAN VELANDIA, San Nicolás, 15 y 17, Pamplona. 12-8

Nodriza

Se desea una para criar en su casa. Informarán P. Lejeras núm 2, y en Campanas, á don Francisco Artozqui. 4-3 p

Cabras en venta

y arriendo de hierbas En el señorío de Basongais (Legarda) se venden 30 y se arriendan las hierbas. Dirigirse en Pamplona á D. Cecilio Azcarate y en la finca á don Miguel Hita. 3-3

Nueva empresa

DE CARRUAJES DE AOIZ Esta empresa establece el servicio de un coche alternado de Pamplona á Burguete y viceversa, por la carretera del valle de Erro, desde el día 20 del mes actual; saliendo de Pamplona á las siete de la mañana del estanco de doña Eugenia Ordoz y de Burguete á las seis, de casa de don Juan Graz. Precio del asiento cuatro pesetas. 8-3

Cal en pasta

para uso de blanqueos y otros materiales del ramo de albañilería encontraréis en la casa más acreditada del albañil Angel Martínez. El mismo ofrece sus servicios con todo esmero y puntualidad. Para más detalles Calderería 14, tienda.—Angel Martínez. 3-3

Pitillas

El día 24 del actual y hora de las once de su mañana tendrán lugar en la Sala Consistorial los remates de pieles del ganado lanar de su administración que se sacrifican desde el 1.º de Junio entrante al 31 de Mayo de 1903; y el de unas 200 arrobas de lana blanca y negra de carnero, cordero y oveja, bajo el tipo y condiciones que se harán presente en el acto de cada subasta. Pitillas 14 de Mayo de 1902.—El Presidente, Constantino de Gofía. 8-5 x

Pianos de ocasión

Hay varios en muy buen uso desde 560 pesetas. Alquileres para dentro y fuera de la capital. E. Luna, Constitución 39. Pamplona. 8-4

Academia preparatoria

POLITÉCNICA, Paseo de Valencia, 15, 2.º Preparación completa para las carreras que tienen por base el estudio de las Ciencias exactas, Ingenieros de Montes, Minas, industriales, arquitectos, etc. El 1.º de Junio se abre un curso de repaso para los exámenes de Septiembre y otro normal. 8-2 x

Servicio de Ripert

á la Estación, Vista Alegre y Villava

Para la Estación saldrá todos los días de la Administración, calle de San Ignacio, núm. 8 á las doce del día y á las dos de la tarde recorriendo Plaza del Castillo, Chapitelá, Mercaderes, Consistorial, Mayor y Puerta Nueva, efectuando el regreso por el mismo sitio.

Para Vista Alegre partirá de la Plaza del Castillo por el paseo de Valencia, Navas de Tolosa y Puerta de Tacuquera á las cinco de la tarde para regresar á las seis y media; todos los días laborables y los festivos irá á Villava á las cuatro y media de la tarde volviendo á las siete de la misma. 6-2

Maquinista ó fogonero

Para hacer funcionar una pequeña máquina de vapor se necesita un maquinista ó fogonero práctico. Igualmente se desea un matrimonio cuyo marido sea albañil ó carpintero y sepa leer y escribir. Dirigirse á don Santiago Lacunza en el pueblo de Iroz. 6-2

Yeso de Tafalla

elaborado en la Tejería Mecánica, se vende la tonelada á 1750 pesetas puesta en la obra y por sacos de 45 kilos á 0'80 céntimos en la Tejería y puestos en la obra en Pamplona.—Pedro Michel, Pellegerías, 93, piso cuarto. 10-2

Eh, ¡alto aquí!

En el antiguo almacén de carbón de Vicente Michel, se vende la cal en piedra y pasta para blanquear y sulfatar más superior y más acreditada; esta es la casa más antigua en Pamplona que viene dedicándose á estos artículos desde hace 80 años; y donde está esta casa? ¿en dónde? en la calle de Pellegerías, núm. 43.—Vicente Michel. 6-2

Imp. de El Eco de Navarra

Invitación para participar a la próxima GRAN LOTERIA DE DINERO

500.000

MARCOS ó aproximadamente

Pesetas 850,000

como premio mayor pueden ganarse en caso más feliz en la nueva gran Lotería de dinero garantizada por el Estado de Hamburgo.

- 1 Premio a Marcos 500000
1 Premio a Marcos 200000
1 Premio a Marcos 100000
1 Premio a Marcos 75000
2 Premio a Marcos 70000
1 Premio a Marcos 65000
1 Premio a Marcos 60000
1 Premio a Marcos 55000
2 Premio a Marcos 50000
1 Premio a Marcos 40000
1 Premio a Marcos 30000
1 Premio a Marcos 20000
16 Premio a Marcos 10000
56 Premio a Marcos 5000
102 Premio a Marcos 5000
156 Premio a Marcos 2000
4 Premio a Marcos 1500
612 Premio a Marcos 1000
1050 Premio a Marcos 500
56055 Premio a Marcos 169
20968 Premio a Marcos 280, 200, 150, 148, 115, 100, 78, 45, 21

MARCOS 11,618,400

Pesetas 20,000,000

La instalación favorable de esta lotería está arreglada de tal manera que todos los arribos indicados 59,010 premios bailaran seguramente su decisión en 7 clases sucesivas.

El premio mayor de la primera clase es de Marcos 50.000, de la segunda 25.000, ascende en la tercera a 60.000, en la cuarta a 65.000, en la quinta a 70.000, en la sexta a 75.000 y en la séptima clase podría en caso más feliz eventualmente importar 500.000, especialmente 300.000, 200.000 Marcos etc.

La casa injra erida invita por la presente a interesarse en esta gran lotería de dinero. Las personas que nos envían sus pedidos se servirán añadir a la vez los respectivos importes en billetes de Banco, o sellos de correo remitiendolos por Valores declarados o en libranzas de Giros Mútuos, sobre Madrid o Barcelona, extendidas a nuestra orden ó en letras de cambio fácil a cobrar, por certificado.

Para el sorteo de la primera clase cuesta: 1 Billete original, entero: Pesetas 10-- 1 Billete original, medio: Pesetas 5--

El precio de los billetes de las clases siguientes, como también la instalación de todos los premios y las fechas de los sorteos, en fin todos los pormenores se vera en el prospecto oficial.

Cada persona recibe los billetes originales directamente, que se hallan provistos de las armas del Estado, como también el prospecto oficial. Verificado el sorteo, se envía a todo interesado la lista oficial de todos los números agraciados, prevista de las armas del Estado. El pago de los premios se verifica según las disposiciones indicadas en el prospecto y bajo la garantía del Estado. En caso que el contenido del prospecto no convendría a los interesados, los billetes podrán devolverse pero siempre antes del sorteo y el importe remitido será restituido. Los pedidos deben remitirse directamente lo mas pronto posible, pero siempre antes del

25 DE MAYO DE 1902

VALENTIN Y CIA. HAMBURGO

ALEMANIA

Para orientarse se envia gratis y franco el prospecto oficial a quien lo pida.

Servicios de la Compañía

Trasatlántica

Línea de Filipinas.—Trece viaje anual, saliendo de Barcelona cada cuatro sábados. 4 Enero, 1.º Febrero, 1.º y 29 de Marzo, 1.º de Abril 24 Mayo, 21 Junio, 19 Julio, 16 Agosto, 13 Septiembre, 11 Octubre, 8 Noviembre y 6 de Diciembre; directamente para Port-Saïd, Suez, Aden, Colombo, Penang, Singapur y Manila, virviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japon y Anstralia.

Línea de Cuba y Méjico.—Servicio del Norte Servicio mensual a Veracruz, saliendo de Bilbao el 16, de Santander el 19 y de Coruña el 20 de cada mes, directamente para Habana y Veracruz. Combinaciones para el litoral de Cuba; centro de América y Norte y Sur del Pacífico.

Servicio del Mediterráneo: Servicio mensual saliendo de Barcelona el 25, de Málaga el 27 y de Cádiz el 30 de cada mes directamente para New-York, Habana, y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados Unidos y litorales de Cuba. También se admite para Puerto Plata; con trasbordo en Habana.

Línea de Venezuela-Colombia.—Servicio mensual, saliendo de Barcelona, el 11, el 18 de Málaga, y de Cádiz el 15 de cada mes, directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Colón, Sabanita Puerto Cabello y la Guayra admitiendo pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga, con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Habana.

Línea de Buenos-Aires.—Servicio mensual saliendo de Barcelona el 2 y de Cádiz el 7 de cada mes, directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Línea de Canarias.—Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 17, de Valencia el 18, de Alicante el 19, de Málaga el 20 y de Cádiz el 22 de cada mes, directamente para Casablanca, Mazagán, Las Palmas y Santa Cruz de Tenerife, regresando por Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

Línea de Fernando Poo.—Servicio bimestral, saliendo de Barcelona el 25 de Enero y de Cádiz el 30 y así sucesivamente cada dos meses para Fernando Poo con escala en Casablanca, Mazagán y otros puertos de la costa occidental de Africa y Golfo de Guinea.

Línea de Tanger.—Salidas de Cádiz: lunes, miércoles y viernes. Salidas de Tanger: martes, jueves y sábados. Agente en Pamplona, Ricardo Samaniego.

Blancard advertisement with logo and text: 'Blancard de la Compañía Inglesa'.

SUCURSAL ESPAÑOLA DE LA COMPAÑIA INGLESA

La Gresham advertisement with logo and text: 'The Gresham Life Assurance Society Ltd.'.

SEGUROS SOBRE LA VIDA Y RENTAS VITALICIAS

POLIZAS INDISPUTABLES BENEFICIOS CAPITALIZADOS PRIMAS MUY MODERADAS

Con la participación en el 90 por 100 de los beneficios, los Asegurados en esta Compañía gozan de todas las ventajas que les podría ofrecer una Sociedad mutua sin estar sujetos a sus responsabilidades.

LA GRESHAM tiene constituido el depósito exigido por las leyes fiscales vigentes como garantía para sus asegurados en España.

SUCURSAL ESPAÑOLA Calle de Alcalá, 23 Anpl.—MADRID

Banquero en Navarra; don Eustaquio Olaso inspector en Navarra, don Cándido Manterola.

Imp. de EL ECO DE NAVARRA

PILDORAS MOUSSETTE Neuralgias Jaqueca Ciática advertisement with large logo.

SIMIENTE DE LINO TARIN advertisement with logo and text.

Nunca visto en Pamplona



Baratura igual en los sombreros, gorras-marineras para niños y boinas como tiene la Esterería Catalana

- Sombreros flexibles desde pesetas. 3'25 en adelante
bombines. 6'30
Gorras de visera. 1'75
Marineras para niños. 1'80
Boinas con forro. 1'70

Todo de última novedad y de las mejores fábricas.—Esta casa también se encarga de construir toda clase de sombreros sobre medida y a gusto del que lo solicite. CEPILLERIA DE TODAS CLASES. Gran taller de reparación de máquinas para coser de todos los sistemas, disponiendo de un buen surtido de agujas y piezas sueltas. ESTAFETA, 16 y 18—PAMPLONA

Anuario del Comercio Directorio de las 400.000 señas de España, Cuba, Puerto Rico, Filipinas Estados Hispanoamericanos y Portugal

VIGESIMACUARTA EDICION, 1902.—(BAILLY-BAILLIERE) Ilustrado con los mapas de las 49 provincias de España y el de Portugal. Premiado con Medalla de Oro en la Exposición de Matanzas 1881 y de Barcelona 1888, Medalla de Plata en la de Paris 1889, Gran Diploma de Honor en el Concurso Internacional de Madrid de 1890, la más alta recompensa en la Exposición de Chicago de 1893 y Medalla de Oro en la de Paris de 1900.

Reconocido de utilidad pública por Reales Órdenes, obra útil e indispensable para todos.— Evita pérdida de tiempo. Tesoro para la preparación industrial y comercial.—Este libro debe estar siempre en el bufete de toda persona, por insignificantes que sean sus negocios.

El Anuario del Comercio lo forman dos tomos, encartados en tela, de más de 1.500 páginas cada uno, y comprende: 1.º Parte oficial: La Familia Real, Ministerio, Cuerpos diplomáticos, Consejo de Estado, Senado, Congreso, Academias, Universidades, Institutos, etc., etc.—2.º Indicador de Madrid por apellidos, profesiones, comercio e industrias y calles.—3.º

España

por provincia, partidos judiciales, ciudades, villas ó lugares, incluyendo en cada uno: 1.º, una descripción geográfica, histórica y estadística con indicación de las carterías, estaciones de ferrocarriles, telégrafos, ferias, establecimientos de baños, círculos, etc.; 2.º la parte oficial, y 3.º, las profesiones, comercio e industrias de todos los pueblos, con los nombres y apellidos de los que las ejercen.—4.º Aranceles de Aduanas de la Península, ordenados especialmente para esta publicación.—5.º Cuba, Puerto Rico e Islas Filipinas, con sus administraciones, comercio e industria, escritos en español e inglés.—6.º Estados Hispanoamericanos, divididos en América Central: Costa Rica, Guatemala, Honduras, Nicaragua, El Salvador y República Dominicana.—América del Norte: México.—América del Sur: Bolivia, Colombia, Chile, Ecuador, Paraguay, Perú, República Argentina, Uruguay, Venezuela y Curacao.—7.º Reino de Portugal y sus colonias.—8.º Sección extranjera.—9.º Sección de anuncios, con índices.—10. Inice general de todas las materias que contiene el Anuario. Este índice está redactado en español, francés, alemán, inglés y portugués.—11. Índice geográfico de España, Ultramar, Estados Hispanoamericanos y Portugal.—12. Índice general.

PRECIO: 25 PESETAS (franco de portes). Se halla en venta en la Librería editorial de Bailly-Bailliere e Hijos, Plaza de Santa Ana, número 10 y en las principales del mundo.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS SANDALO PIZÁ

MIL PESETAS si que presente CAPSULAS de SANDALO mejores que las del doctor Pizá de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias. Premiado con medallas de oro en la Exposición de Barcelona, 1888 y Gran Concurso de Paris 1889. Veintinueve años la exita creciente. Unicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca: varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares. Frasco 14 reales.—Farmacia del doctor Pizá, Plaza del Pínc, 8, Barcelona, y principales de España y América. Se remiten por correo anticipando su valor. Descartada de imitaciones.

—Cuando vine a Madrid, no tenía más que una camisa: —¿Pues yo vine sin ninguna! —¿Iba usted desnudo? —Sí, señor. —¿Y de dónde es usted? —De Madrid.

PENSAMIENTOS No por ser el último deja de ser muy bello el postrer rayo de sol. No solo es preciso hacer el bien, es preciso saberlo hacer.

CHARADA —¡Hola! señora dos cuarta. —Buenos día, doña Antera. —Ya me han dicho que se muda a un cuartito dos tercera. —Buen un dos tres me ha costado convencer a mi marido. Acostumbrado a exterior, dice que estará aburrido. Ayer se primera tres sus libros, pues según él, son cosas muy delicadas para un mozo de cordel. En fin, que llevo una vida imposible de explicar y tan todo, que deseo morir, para descansar.

MI PLATO. Truchas fritas.—Se frien en aceite. Machacando perejil, hierba buena y orégano, se le agrega un poco de pan rallado, azúcar, clavo y vinagre y deslándolo todo e un poco de agua y vinagre poniéndolo al fuego se remueve hasta conseguir la cocción, poniendo después a esta porción regular de cebollas fritas. Colocadas las truchas en una fuente se les agrega la mezcla y se sirven calientes.



SOLUCIÓN PAUTAUBERGE advertisement for chest ailments.

Perros Se venden dos buenos que cazan bien. Razón en esta imprenta.

LA CATALANA Sociedad de seguros contra incendios a prima fija 37 años de existencia GARANTIAS Capital social: Ptas. 5.000.000 Reservas y primas 13.294.501'73

BOLETIN RELIGIOSO SANTORAL DIA 21 MIERCOLES.—San Hospicio, mártir.— Se retiró San Hospicio a un torreón arruinado que había en las cercanías de Niza, para no ocuparse sino de Dios solo. En este lugar pasó toda su vida, ayunando, cargado de cadenas y cilicios, trabajando el tiempo que no dedicaba a la penitencia y oración en hacer cestas de junco. Se dice que a los 15 años de vida austérisima Dios le llamó a sí el día 21 de Mayo del año 581. Quien mira en todo a Dios, aun en los negocios del mundo vive recogido. CURSOS Oficio de la Infracrótava con rito doble de primera clase y color encarnado. En la Catedral.—A las nueve y media Horas menores y misa. A las quince vísperas, completas, rosario, matines y laudes. El rosario de los Esclavos a las ocho. Flores de Mayo.—A las cinco y cuarto, en San Agustín; a las diez y nueve en San Fermín de Aldapa; a las diez y nueve y media en San Nicolás. En San Saturnino.—Cuarenta Horas, desde las diez y ocho hasta las veinte. En San Lorenzo.—A las nueve y a las veinte. novena a la Santísima Trinidad. SERVICIO PARROQUIAL DE ENFERMOS San Saturnino.—Mayor 1, 2.º San Nicolás.—San Gregorio 17, 2.º San Lorenzo.—Casa parroquial. San Juan Bautista.—Navarra 35, 3.º San Agustín.—Espos y Mina 2, 3.º

ESTAFETA LOCAL COTIZACION DE AYER PRECIOS Valres de Navarra Antr. Un. Deuda provincial al 4 por 100 138'50 Deuda municipal al 4 por 100 138'50 Crédito Navarro. 165 La Navarra (Villava) 188 188 Papeles Navarra Fábrica del Bidasoa (Vera) Id. id. obligaciones al 5 por 100. La Vint'ola (Compañías) Tejería Mecánica Pamplonesa Balneario de Betselu Aguas de Arteta Iruña Azucarera (Marcella) Azucarera (Tudela) La Agrícola, acciones de 500 pesetas 4.º y 5.º Séries con 6 por 100 desemb. Electrica Pamplonesa La Vasco Navarra Id. completa ante el erario Sociedad Navarra de Panificción Electrica Bidasoa La Actividad Electrica-Irati «La Vasconia» Aguas minerales de Bur'ia (Del Boletín de los Co redores de Comercio de Pamplona.) EL TIEMPO Temperatura máxima de anteaer 10'0 Id. mínima de ayer 2'7 Altura barométrica a las 9 de ayer milímetros. 724'5 Espacio recorrido por el viento en dichas 24 horas en kilómetros. 469 EN EL MATADERO Reses sacrificadas: 1 oves 6 vacas 2; terneras 3; carneros churros 8; id. merinos 1; corderos 8

CARCEL DE PAMPLONA Existencia en el día de ayer: De causa pendiente 87 Arresto mayor 12 En expectación de marcha 31 Total 130

REGISTRO CIVIL En el Juzgado municipal de esta ciudad se hicieron ayer las siguientes inscripciones: Nacimientos.—Varones 0; hembras 0. Defunciones.—Ninguna. Matrimonios.—Ninguno.

VIAJEROS Han llegado a las fondas y casas de huéspedes de esta ciudad, las personas siguientes: Don Pedro Rigodet, don Miguel Altago, don Santiago Perez, doña Isabel Talabardo, don Manuel Maños, don Francisco Yáfar, don Javier Blanco, don Higinio Gascon, don Joaquín Astrain.

SECCION AMENA NOTAS Cómicas: En un café: —¿Se ha batido usted en duelo alguna vez? —Nunca; y eso que en cierta ocasión me dieron dos bofetadas terribles. —Yo me casaría contigo de buena gana, Manolita, pero no puedo. —¿Por qué? —Porque tengo muchas deudas. —No importa. Papá también las tiene y podrías asociarte a él para continuar los negocios. El premio del trabajo. Un comerciante enriquecido habla de su modesto origen.